

## **PROPUESTA DE PONENCIA PARA EL PRIMER CONGRESO DE ESTUDIOS URBANOS DEL ECUADOR**

### **TÍTULO:**

LA CIUDAD AUTOPRODUCIDA, UNA CONSECUENCIA DE LA PLANIFICACIÓN ESTRATÉGICA URBANA

### **GRUPO EN EL QUE SE QUIERE PRESENTAR EL TRABAJO:**

23. Procesos de gentrificación, desplazamiento y resistencias en Ecuador.

### **DATOS DE CONTACTO:**

**Nombres:** Gustavo Andrade Figueroa.

**Filiación Institucional:** FLACSO Ecuador

**Correo electrónico:** [gustavoandradefigueroa@gmail.com](mailto:gustavoandradefigueroa@gmail.com)

### **RESUMEN:**

Si existe una característica de ciudad latinoamericana que sobresale de manera homogénea en el sistema globalizado en el que vivimos es la profundización de desigualdades a las que se las puede analizar desde entradas distintas pero que convergen en la segregación de vivienda y hábitat (Janoshka, 2011, p. 56), fenómeno social que surte efecto distinto en razón de las condiciones económicas porque mientras los sectores poblacionales de altos ingresos se autoexcluyen para tener exclusividad en cuanto a infraestructura y prestación de servicios, se niegan la oportunidad de vivir en comunidad es decir de tender lazos de solidaridad y cooperación (Sousa Santos, 2011, p. 17); por lo contrario, los grupos poblacionales de bajos ingresos como mecanismo para superar las precarias condiciones en las que viven tienen que organizarse reconociéndose como iguales lo que posibilita generar procesos comunitarios que han recibido el nombre de producción social del hábitat (Di Virgilio, 2013, p. 10).

Al analizar este escenario de desigualdades y segregación a nivel espacial encontramos que la planificación estratégica ha tenido un rol fundamental que ha consistido en realizar intervenciones parches en lugares focalizados, buscando beneficiar desde una lógica empresarial a los grupos de poder económico, para lo que ha utilizado modelos de intervención urbanística que no corresponden a las realidades territoriales propias (Martínez, 1999, p. 93). Hecho que ha ocasionado que no exista una planificación que proponga un modelo de gestión integral y sistémica de la ciudad (Borja, 2011, p. 125).

En este contexto surge la siguiente pregunta que guiará el desarrollo de la investigación: ¿Qué rol ha tenido la producción social del hábitat como consecuencia de la planificación estratégica en las ciudades?.

Como hipótesis u objetivo de la investigación se pretende evidenciar que las ciudades se han ido consolidando de manera espontánea, producto de los procesos de producción social del hábitat que han producido asentamientos humanos de hecho que posteriormente han pasado a la formalidad al ser reconocidos como barrios por los gobiernos municipales (Pírez, 1995, p. 38).

Con el propósito de demostrar el objetivo planteado se realiza un acercamiento teórico a la planificación estratégica en el que se analiza los efectos que ha tenido su aplicación en lo urbano, posteriormente se hace una aproximación conceptual a la categoría de producción social del hábitat para determinar su incidencia en la consolidación de la ciudad.

Posteriormente para sustentar la hipótesis desde lo empírico siguiendo una metodología cualitativa a través de la utilización de la técnica de las entrevistas semi estructuradas a profundidad, se hace referencia a dos procesos de regularización de asentamientos humanos de hecho en la ciudad de Quito en una temporalidad que comprende desde el año 2008 hasta el 2016, período en el que se evidencia la incorporación del Derecho al Hábitat y la Vivienda en la Constitución del Ecuador.

Como resultados esperados se pretende comprender que la producción social del hábitat genera redes de cooperación mutua que posibilitan tener lazos de pertenencia con el ámbito espacial lo que produce territorios, mismos que desde la formalidad del derecho urbanístico demoran en ser reconocidos pero son los que en ausencia de una planificación integral y articuladora producen ciudad (Santos, 2011, p. 20).

## **BIBLIOGRAFÍA:**

- Borja, Jordi. (2011). *Revolución urbana y derecho a la ciudad*. Ecuador: Crearimagen.
- Di Virgilio, María. (2013). *Producción social del hábitat*. Argentina: Café de las ciudades.
- Janoshka, Michael. (2011). *Geografías urbanas en la era del neoliberalismo. Una conceptualización de la resistencia local a través de la participación y la ciudadanía urbana*. México: UNAM.
- Martínez, Miguel. (1999). *La traslación de las estrategias empresariales al territorio: problemas de la planificación estratégica en el urbanismo*. España: Universidad de Vigo.

Pírez, Pedro. (1995). *Actores sociales y gestión de la ciudad*. México: Revista Ciudades.

Santos, Milton. (1999). *Metamorfosis del espacio habitado*. España: OIKOS.

Sousa Santos, Boaventura. (2011). *Epistemologías del Sur*. Venezuela: Revista Internacional de Filosofía Iberoamericana y Teoría Social.